
幾十年來，美國一直是世界
「專利王國」，其專利申請量曾
經超過世界其他國家的總和。
但伊、阿「反恐戰爭」打響

後，美軍深陷泥潭10年仍然無法脫身。戰爭不僅耗費
了美國的龐大資源，衍生出「金融瘟疫」、「失業率高
企」、「國債屢創新高」等令華盛頓感到頭痛的經濟難
題，還讓曾經的「專利王國」風光不再。2010年，美
國的申請專利量雖仍居世界第一，但份量僅佔世界總
量的四分之一，而且出現越來越少的趨勢。專利是科
學技術發展的重要指標之一，專利申請銳減，顯示美
國的科技優勢因為戰爭正逐漸消失。
美國政客撰文認為，他們的發明量數字並沒有「下

降」，所佔份量的減少是因為中國等國家的發明增多。
這和著名電影《南征北戰》中的國民黨軍官，打了敗
仗後辯解說「這不是我們無能，而是共軍太狡猾」的
感言同出一轍。世界知識產權在日內瓦發佈的2010年
國際專利申請的數據顯示，去年全球專利申請總數量
為16.3萬宗，比2009年15.5萬件增加4.8%；其中美國4.4
萬件仍居世界首位，但同比減少了1.7%；日本3.2萬件
居第二，同比增7.9%；德國1.7萬件居第三；中國1.2萬
件列第四，但同比增幅高達56.2%。

世界經濟重心轉向東亞
按照西方知識產權的推算，根據近年的增長情況，

到2011年，中國的專利申請仍將快速增長，年度專利
申請總量至少達到3.5萬宗，有可能超過日本和靠近美
國。據世界知識產權首席經濟學家芬克分析，中國之
所以在專利申請上增長快速，與北京致力保護知識產
權的努力和成效分不開。美國的專利申請量之所以快

速下滑，則與其有打不完的仗有直接聯繫。忙於反恐戰爭的英美兩
國，將主要精力投入打仗，忙於應付「金融瘟疫」、「高失業率」和
「債台高築」等危機，專利申請當然連續呈現下滑趨勢。

中國的專利申請增幅竟然可以達56.2%，是一項非常了不起的成
就。在中國企業的帶動下，亞洲地區已經變成國際專利申請的火車
頭；日、韓等也都乘中國的增長風而快速增加，反映全球經濟重心正
向東亞轉移。中國專利申請的增長點主要在數字通訊和數字技術領
域，這兩塊領域的發展是當今經濟走向的風向標。中國在數字通訊和
數字技術的成就，意味 中國可通過這些領域的進步，催化經濟更快
速發展。「數字」領域的領先發展，既可為企業提供更多機會，也預
示中國尖端軍事技術將會出現跳躍式發展。

歐洲創新優勢逐步消失
在中國專利申請量增長的同時，美英的專利申請數字則出現明顯下

降，其重要原因之一是深陷泥潭的伊、阿戰爭，已經重創了美英兩國
重要資源，而戰爭衍生出來的金融危機、高失業率和債務危機等，當
然阻礙專利申請的表現。除美、英的專利申請量快速下滑之外，歐盟
國家的專利申請情況也不妙，反映歐洲的傳統創新優勢亦正逐步消
失，並面臨越來越多新的危機。歐洲國家的債務難題，已經迫使歐盟
大大減少創新經費的投入。歐盟一直想要建立統一的專利制度，以提
升創新能力，但走向卻與願望背道而馳。
美國大學集中了世界大量優質人才，在專利申請有悠久的歷史和豐

富的經驗，將發明創造轉化為生產力和財富的意識也相當強，這是美
國在國家財政緊縮的情況下仍然能夠在專利申請數量上居全球榜首的
原因之一。東亞國家專利申請數量快速增長則表明，經濟持續的快速
增長，會刺激科技創新活動的發展。中國的中興通訊2010年以1863件
專利申請總量，雄居全球第二，華為的專利申請數量雖然只有1528
件，但亦穩坐世界第四把交椅。中國企業專利申請量的快速增長，顯
示出神州企業的巨大活力。

2011年7月23日，溫州動車事故
後，有動車列車長說：如果D301次
動車列車長潘一 ，在幾秒的時間
裡，跳車逃生是有機會活命的，但
他選擇了緊急剎車，減少了事故的
傷亡，而獻出了自己的生命。有來
自畢節地區的年青農民孫華，當時
正在事故附近幹活，看到發生了嚴
重撞車後，第一時間跑到現場救
人，衝進了橫躺的車廂，只有一個
想法，救得一個算一個。他先後六
次衝進墜下的車廂裡，在擠滿乘
客，空氣渾濁悶熱又混雜 濃重血
腥味的車廂，先後救出了七條活生
生的生命。事後他的肩膀和耳朵也
被扎傷。４個多小時後，他說：按
照柏楊的標準，中國人已經會做人
了！會做有尊嚴的人！被救者抬上
了車，送到了醫院，幸運地生存
了。
人性光環在危難時熠熠生輝。
事故中其中一名獲救者于菡雅坐

的是一號車廂靠前的14號座位，列
車發生猛烈撞擊後，不一會兒，外
面有手電燈光閃動，在附近的民眾
趕來營救，聽到她的呼救後，有人
搬開門板，幫他們從破損的窗戶爬

出來，從事故發生到爬出來前後只有五分鐘。她說：
生存者是不知道誰在救他，年青人也不知道救了誰，
也沒有從中獲取一分錢利益。自發衝進危險現場救人
的民眾，有的甚至在救人過程中受傷，杭州市的吳菊
萍救了高空跌下的妞妞而受重傷，但她卻說這是平常
人都會做的事。記得當年我在內地的工廠半夜失火，
安徽籍工友小何警醒，奮不顧身地撲滅大火，避免了
巨大的人命和財富損失。他說：這是應該做的！小何
的行為與動車事故中奮勇救人的義行都是如出一轍。
浙江省溫州市幾千民眾奔向現場救人，溫州的出租

車、私家車開向出事現場救人，完全是自發行為。孟
子曰：「人之初，性本善」。是中華民族幾千年的優秀

文化發揮作用。在中國，在浙江的大地上大家親眼目
睹捨己為人的感人事跡，你怎麼想呢？我們應感到自
豪！為浙江人自豪！中國的經濟飛躍發展，但貪污問
題也在惡化，許多人高呼道德淪喪。然而，就是因為
人民的道德水平提高了，使到許多醜陋行為暴露出
來，並被代表人民利益的政府逐步清除，這次事故再
次說明中國的道德文化並未有因為時代的洪流而削
弱，人性的光輝在危難時仍然熠熠生輝。

抹黑報道 自暴其醜
我相信世上沒有人願意見到意外事故，現在發生

了，作為發展中國家的中國，有關部門，以至國務院
總理溫家寶，迅速作出應對及善後方法。世人通過傳
媒，看到總理坦率地回應傳媒的提問，提出了明確的
回應，從中可以看到中國的新聞自由正不斷改善。但
相對內地傳媒實事求是的總結教訓，對內地的鐵路發
展提出建設性的意見，本港的反對派喉舌如《蘋果日
報》之流，卻無端炒作總理的所謂「假病說」，捕風捉
影唯恐天下不亂。每當內地發生天災事故之後，《蘋
果日報》之流只會如巫婆般詛咒國人，如此新聞操守
及陰暗心態理應感到汗顏。然而，蚍蜉撼大樹談何
易。在動車事故中民眾展現了人性光輝、國家領導人
展現出對人民負責任的態度，都受到社會好評，種種
不實抹黑最終不過是在自我消耗公信力而已。
我到歐洲旅行，經常會遇到助人為樂的事情，覺得

歐洲好，現在中國到處都有助人為樂事，甚至捨己救
人的動人事跡。柏揚說：中華民族只有會反省，才會
幸福。今天，大家看到總理溫家寶在事故後抱病仍要
趕到現場，慰問死傷者家屬，並強調會查清事故，顯
現出以民為本的施政理念。一個有自省能力的政府，
將會得到人民擁戴，帶領國家走向繁榮強盛。美國國
務卿希拉里日前訪港時說過：每個地方的政治發展都
有自己的歷史及背景；經濟學家張五常也說：這個神
奇制度是中國人自己想出來的。中國從自己實情出
發，汲取西方智慧，創造了一套成功的獨特的發展模
式，贏得了世人尊重。雖然在發展過程中難免面對各
種困難和挑戰，但中國政府及人民都會迎難而上，不
斷修正完善，洋奴們的抹黑誣衊最終免不了碰壁而泣
的命運。
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我相信世上沒有人願意見到意外事故，現在發生了，作為發展中國家的中

國，有關部門，以至國務院總理溫家寶，迅速作出應對及善後方法。但本港的

反對派喉舌如《蘋果日報》之流，卻無端炒作總理的所謂「假病說」，捕風捉

影唯恐天下不亂，如此新聞操守及陰暗心態理應感到汗顏。然而，蚍蜉撼大樹

談何易。在事故中民眾展現了人性光輝、國家領導人展現出對人民負責任的態

度，都受到社會好評，種種不實抹黑最終不過是在自我消耗公信力。

提高美債上限在大限前達成協議，暫且避免債務違約風險。然而，美債危機並未因此而

消除，與之相伴的美國財政危機、美元危機、經濟危機、民主危機如影隨形。圍繞 提高

債務上限問題，民主黨（驢）和共和黨（象）白熱化的政爭，可謂是明年大選前哨戰。驢

象爭權奪利的政爭惡鬥，政客們以國家利益做賭注的政治秀鬧劇，還將繼續長期上演。因

為美債何時消除危機，似乎永遠看不到盡頭。這不僅是美國的悲哀，也是世界的悲哀。

美債危機也是美式民主危機
蒯轍元

筆者在《美國債務上限政爭的本質》一文中指出，
民主共和兩黨為提高債務上限而大鬧了7月的政爭，
本質是為各自政黨的核心利益而戰，為明年大選爭取
選票而戰，為政黨和政客們爭權奪利而戰。耶魯大學
政治學教授雅各布．哈克、國際法教授奧娜．哈薩
韋，8月1日在《紐約時報》發表文章，鞭辟入裡地指
出：「美國面臨的不僅是一場債務危機，也是一場民
主危機。」在這場美式民主危機中，因「憲法體系不
能正常運作，誰都不會成為贏家：總統獲得了單方面
的權力，卻失了治國的夥伴，所以不是贏家；國會可
以指責總統，但自身變得無足輕重，所以不是贏家；
美國民眾承受由此導致的機能障礙的後果，所以不是
贏家。」還需要補充的是，國際社會因此而遭殃，所
以不是贏家。總之，在美債務危機凸顯的美國民主危
機中，沒有贏家，全都是輸家。如此美式民主還要竭
力向世界輸出，實在是害己害人，天理難容！

茶黨是最大贏家
上述《紐約時報》的文章，是從政治法學的理論邏

輯和憲法體系視角，推導得出的令人信服的結論。而
從白宮與國會、民主黨與共和黨圍繞美債務上限政爭
拚殺的現實結果來看，無疑奧巴馬、民主黨是大輸
家，共和黨是贏家，而共和黨中的茶黨則是最大的贏
家。如今，華盛頓已在流傳一句話：「奧巴馬是總
統，但左右華盛頓的是茶黨。」儘管如此，茶黨對民
主共和兩黨最終的妥協協議，因未能滿足他們至少減
赤4萬億美元的目標，不僅在國會表決時投了反對
票，事後仍憤怒地抨擊該協議「令人厭惡」。有茶黨
人士指出：「主流媒體在8月1日早上都開始把茶黨稱
作公債政爭中的贏家。這只不過是一個安撫我們的把
戲」。僅此可見，茶黨得勝而不稱心、受捧而不買賬
之意溢於言表。
從參眾兩院通過的法案來看，共和黨在茶黨強力施

壓推動下，基本上堅守了10年削減2.4萬億美元和不
增稅的底線，債務上限的上調也僅限於提高至支持到
2012年底的水平，還須分三步到位，仍然埋下牽制奧
巴馬的伏筆。可以說，共和黨在此次同白宮、民主黨

的債務政爭中，寸步不讓，死硬堅持到最後，終於在
逼迫奧巴馬、民主黨不得不作出最大讓步的情況下，
獲得了全勝。這為共和黨明年大選邁出了重要的一
步。雖然說，債務上限提高2萬億美元可支持到明年
年底，不再為此政爭，是奧巴馬最 急想要的，其實
何嘗不是共和黨也想要的。如果明年大選之時，兩黨
仍在為提高債務上限而惡鬥，這不能保證只對奧巴馬
競選連任不利，對共和黨選戰而言，也可能是殺傷力
強大的定時炸彈。如果共和黨在債務上限政爭中不適
可而止、見好就收的話，勢將造成債務違約的災害性
風險，不僅其難逃罪責，甚至可能被認定為是罪魁禍
首。那樣的話，共和黨明年大選重返白宮不過是一場
夢而已。正因為共和黨有如此風險考量，才於最後關
頭堅決擺脫茶黨羈絆，與白宮、民主黨達成留有餘地
的妥協。可以說，共和黨在政爭搏鬥中的狡計，比奧
巴馬、民主黨更勝一籌。

奧巴馬爭取連任不樂觀
在這場債務上限政爭中，相對於共和黨的全勝，奧

巴馬、民主黨可謂全線失守，一敗塗地。首先，由於
奧巴馬、民主黨背負政府和執政黨的政治經濟包袱，
如果債務上限在8月2日大限之前不能提高，鑄成政府
債務違約的災難性事件，奧巴馬作為總統，民主黨作
為執政黨，必然首當其衝，明年競選連任勢必化為泡
影。只有把債務上限提高到能維持到明年大選之後，
民主黨方能避免為債務上限提高問題與共和黨纏鬥耗
費精力，延誤選戰。因此，奧巴馬、民主黨不得不在
最後緊要關頭作出重大讓步。協議通過，奧巴馬、民
主黨當即遭到國內主流媒體抨擊，中下階層廣大民眾
憤恨唾罵其軟弱、背叛。奧巴馬的民調直線下降，已
達到其執政以來的最低點。奧巴馬、民主黨政府連任
前景黯然失色。明年共和黨即便重返白宮執政，仍舊
面對債務危機、美元危機、經濟危機、民主危機而束
手無策，在台上不安穩，下台也是必然。惡性循環的
驢象政爭、爭權奪利的美式民主危機何時了？嗚呼哀
哉，美國民主！
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反對派頻頻抽水賊喊捉賊
馬　彥

遞補機制諮詢文件中有關禁止辭職議員參與補選的建議，是獨立議員梁
美芬最先提出並一直堅持的方案。反對派沒有看清梁美芬自2010年初在反
對濫用辭職補選浪費公帑一事上的苦心，為求達到批鬥目的，近月便以她
一份遞補機制最新消息的單張，不斷攻擊她在遞補方案事件中「政治抽
水」。可是，最恬不知恥的，往往是抽水最多最快卻偽裝不沾油水的政
客。反對派近期多次抽水行徑，足以說明他們深好此道。強指他人抽水佯
裝正派，不過是他們搶佔道德高地、攻擊異見者的掩飾。

民主黨雙重標準顯虛偽
民主黨去年因為主流民意反對，不支持以公民黨和社民連為首發起的辭

職「公投」。事隔一年，言猶在耳，該黨不但未有堅持去年反對以辭職補
選換取「公投」的立場，未有言明去年不支持「公投」的原因，還要主張
保留補選，令違法違憲的「公投」有死灰復燃的機會，又在地區上大肆抨
擊梁美芬在遞補機制上「抽水」，其雙重標準令人看不過眼。梁美芬對自
己有關禁止辭職議員再補選的遞補機制方案理念堅持到底，相反，民主黨
為了年底區議會選舉，大肆在補選一事上大抽特抽，實行借「攻擊別人抽
水」為自己塑造「不抽水」的「高尚」形象，實質旨在「抽更多政治好處
的水」，其虛偽處是瞞不過市民的雙眼。
抽水政客中最懂賣弄學術權威的是中大政治及行政學系副教授馬嶽。他

在2004年明確撰文不主張以補選取代比例代表制，今日為了為反對派說
項，便推翻當年的學術主張，屢屢在遞補機制中借「學者」的中立身份從
中抽水，攻擊特區政府和建制派。他以為無人記得他曾寫過的文章，然而
偽學術的抽水劣行終有東窗事發的一日。

政府派6000元 反對派也搶功
反對派抽水最明目張膽的莫過於叨建制派「爭取廣派六千元」措施的

光。他們在政府公佈廣派六千元消息前後的嘴臉，可謂判若兩人。他們事
前嫉妒建制派在派錢一事上廣獲認同，另闢蹊徑主張長遠考慮派發二百多
億的公帑如何花；如今接受六千元的民意大局已定，反對派不但未再重提
當日主張，而且在地區上廣印海報單張，向市民說明申領六千元的最新消
息和方法，自己毫無功勞卻以一句「成果共享」，在廣派六千元措施上沾
邊叨光，抽水幾近無痕。
政治抽水頻頻又反指他人抽水的，是異常狡詐的政客行為。以上種種事

例，說明反對派由始至終不抗拒政治抽水，由此觀之，梁美芬當日一紙單
張被指「抽水」不過是反對派偽善的借口，追殺才是政客的真正目的。包
括民主黨在內的反對派，不過以攻擊他人抽水之名轉移視線，掩飾自己抽
得更狼更深的政治偽行。

空軍將領調整注重優化班子結構
妮爾硯 軍事評論員

八一軍旗紅，空軍將領新。2011年年中空軍將
領調整情況，隨 各級領導慰問部隊、走訪地方
政府等慶祝建軍節活動，陸續通過媒體報道集中
「曝光」，主要有濟南軍區副司令兼濟南軍區空軍

司令張建平調任廣州軍區副司令兼廣州軍區空軍司令，接替已達到任職
最高年齡的高守維中將；濟南軍區空軍副司令鄭群良升任濟南軍區副司
令兼濟南軍區空軍司令；南京軍區空軍參謀長徐安祥調任空軍副參謀
長，廣州軍區空軍副政委劉展志調任空軍政治部副主任，北京軍區空軍
副政委劉健調任空軍後勤部政委，空軍裝備部總工程師馬軍改任空軍裝
備部副部長；空降兵第十五軍政治部主任羅益昌升任瀋陽軍區空軍政治
部主任，總政治部幹部部副部長張超金升任北京軍區空軍副政委，空軍
福州指揮所司令黃國顯升任南京軍區空軍參謀長，空軍武漢指揮所政委
周衛平升任南京軍區空軍政治部主任；空降兵第15軍參謀長李鳳彪少將
升任該軍軍長，空軍後勤部財務部部長江雨輝升任蘭州軍區空軍後勤部
長等。
北京獨立軍事觀察家認為，這次空軍將領調整雖屬例行「規定動作」，

但數量多、領域寬，涉及到空軍機關和七個軍區空軍，表明將領退出按
《軍官服役條例》的規定操作已進入常態，更加令人欣喜的是加大了選拔
年輕將領的力度，加強了將領交流的厚度，加快了有發展潛力的將領到更
加重要的崗位進行歷練的速度，將領隊伍的年齡結構和知識結構得到進一
步優化，較好地體現了中央軍委和胡錦濤主席倡導的「五湖四海」理念。

優秀年輕將領得到重用
比較典型的是新任濟南軍區空軍司令鄭群良和瀋空政治部主任羅益昌。

1970年3月參軍的鄭群良，遼寧省瓦房店市人，曾在陸軍41師當戰士，1974
年經部隊選飛入空軍五航校學習，歷任空軍航空兵師中隊長、大隊長、團
長、師長，是在部隊逐級成長起來的優秀幹部。1999年國慶50周年慶典時，

時任空一師師長的鄭群良，駕駛殲-8B型戰鬥機，擔任編隊領航，帶隊飛越
天安門上空。鄭群良2004年任空軍武漢指揮所副軍職司令，2008年任瀋陽軍
區空軍參謀長，2010年底調任濟南軍區空軍副司令。羅益昌則是空軍年輕
政工幹部的「領跑者」，1964年出生，歷任指導員、教導員、空軍司令部辦
公室副主任、空政聯絡部部長、空政秘書長、空軍雷達學院政委，2009年1
月任空降兵第15軍政治部主任，此次履新後成為最年輕的軍區空軍政治部
主任。

交流範圍進一步擴大
一是跨區交流加快。如新任廣空司令員張建平， 2010年底由空軍副參謀

長升任濟南軍區副司令員兼濟空司令員，今年5月，他陪同陳炳德總參謀
長訪問了美國。張建平在濟空擔任司令僅半年時間。還有瀋陽空軍副政委
方聲坤調任廣州軍區空軍副政委，濟南軍區空軍副政委嚴寶發調任瀋陽軍
區空軍副政委，瀋陽軍區空軍政治部副主任秦建輝升任濟南軍區空軍副政
委。二是機關部隊交流加速。空軍參謀長助理王衛寧調任瀋陽軍區空軍副
參謀長，空政幹部部部長堵遠放升任空軍福州指揮所政委，空軍福州指揮
所政委武飛則調任廣州軍區空軍政治部副主任。三是兵種交流加強。成都
軍區空軍副參謀長楊傑調任空降兵第15軍參謀長，空軍烏魯木齊指揮所政
委郭普校調任空降兵第15軍政治部主任。觀察家指出，加強將領交流，不
僅可以增加高級軍官的經歷，積累在各個領導層次的工作經驗，而且有利
於改善領導班子結構，便於軍政主官特別是年輕將領開展工作。

閱歷豐富者先拔頭籌
觀察家注意到，此輪調整的空軍將領中，令人關注是一些曾在解放軍總

部和空軍機關的重要崗位工作過的高級軍官，以及「將二代」等，他們的
任用崗位和提升速度明顯強於部隊成長起來的將領。這是需要軍隊高層拿
捏平衡好的一個潛在問題。
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